
様式第３号（第７条）                              

  

会 議 録 

 

１ 附属機関の会議の名称 「水戸市渡里市民センター運営審議会」 

 

２ 開催日時     平成 30 年２月 14 日（水） 10 時 00 分から 11 時 00 分まで 

 

３ 開催場所     水戸市渡里市民センター 会議室 

 

４ 出席した者の氏名 

（１） 委員     阿部 啓一，菊池 操子，清水 嘉子，大山 紀子，髙橋 良太 

（２） 執行機関  一木 淳，杉山 洋子 

（３） その他 

 

５ 議題及び公開・非公開の別 

◎ 報告事項 

（１） 平成 29 年度市民センター事業報告について（公開） 

（２） 平成 29 年度市民センター利用状況について（公開） 

◎ 協議事項 

（１） その他（公開） 

 

６ 非公開の理由 

 

７ 傍聴人の数 （公開した場合に限る）  ０人 

 

８ 会議資料の名称 

（１） 平成 29 年度第２回渡里市民センター運営審議会  

（２） 定期講座募集案内チラシ 

（３） 渡里市民センター駐車場配置図  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



９ 発言内容 
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本日はお忙しい中お集まりいただき，ありがとうございます。定刻になりましたの

で，平成 29 年度第２回渡里市民センター運営審議会を開催いたします。 

まず，会長から一言御挨拶をお願いいたします。  

まず最初に  本日は，公私ともにお忙しい中，御出席いただきまして，ありがとうございます。 

日頃から審議会の運営に御理解と御協力をいただき，心からお礼を申し上げま

す。また，主催行事並びに関連事業等においては，所長をはじめ，職員の皆様の

努力に対し，心から感謝申し上げます。 

これか     また，立春も過ぎましたが，まだまだ寒暖の差が日々続いております。更に，インフ

ルエンザの流行も衰えることなく続いているようですので，健康には充分留意して，

今後も御協力の程よろしくお願いいたします。 

   ソレデ  ありがとうございます。それでは議事に入りたいと思います。 

議事進行につきましては，会長にお願いいたします。よろしくお願いいたします。 

それでは議事に入りますが，はじめに，議事録署名人２名を，私の方で任命させ

ていただきます。＿＿委員，＿＿委員，よろしくお願いいたします。 

議事進行におきましては，まず資料（１）（２）につきまして，事務局の方から御説

明いただき，その後，皆様方からできるだけ建設的な御意見を賜りますようお願い

いたします。 

報告事項（１）（２）について，平成 29 年度第２回渡里市民センター運営審議会

資料に基づき説明。 

１ページ目の，４月に行われる開講式のところですが，30 年度もこのような形で，

合同ではなく個別に開講式を行うのですか。 

はい。30 年度も，合同ではなく個別に開講式を行う予定です。 

個別ですね。わかりました。それでは私のほうからもう１点，６ページ目の，１番＿

＿と 11 番の＿＿の延べ人数が，併せて 798 名，＿＿も，18 番 19 番併せて，延べ

750 名と多いですが，30 年度もこのまま２つに分けて継続するのですか。 

はい，30 年度も，２つに分けて継続となります。 

生涯学習課は，定期講座を開催する際に募集人員が少ないと新規に入ってくる

ことができないということで，募集人員の枠を大きく確保してほしい，とのことです。 

募集人数を１名や２名などと表示して新規募集をする場合があるのですが，現状

は，今受講している方に辞めていただいて募集するわけにはいかないので，その辺

りが悩ましいところで，サークルに移行していただいて新たに定期講座を募集すると

いう方法もありますが，定期講座は部屋が確保できるという状況もあったりして，何と

か募集枠をつくっていただいている状態となっております。 

御説明いただきました資料１から３の中で，御意見，御要望などがございました

ら，お願いいたします。 

小学校といたしましては，市民センターの色々な事業と連携させていただいてお

り，子どもたちに大変役立っていると感じております。 

例えば，教室であれば茶道，そして太鼓も本年度から運動会等で連携して，渡
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里ふれあい太鼓の中に渡里小学校の児童も入っており，このような活動もしている

のだと，また新たな児童の取り組みもわかったということもありました。 

また，活動連携といたしましては，昔遊びの先生を地元の方にお願いしてやって

いただいております。そして，本当に助かっていますのが，ふれあい奉仕作業という

ことで，環境整備もしていただいております。それから，子ども教室も，夏休み，冬休

みとやっていただいておりまして，大変ありがたく思っております。 

そういう中で，現在，所長さんにコーディネーターをお願いしているところですの

で，やはり，どなたかが学校と連携できる，そういう方がいると，このようにうまくいくの

だと実感いたしましたので、ぜひ来年度もそのような形でやっていただけたら，子ども

たちも，地域の方の姿を市民センターとの関連事業の中から見て，将来にわたって

も市民センターの利用あるいは教室等への参加ということにつながるのではないかと

思っております。ぜひ，よろしくお願いいたします。 

ありがとうございます。その他，どなたか御意見等ございませんか。 

質問よろしいでしょうか。資料（２）の中で，ふれあいサロン in わたりのところの開催

日が毎月末木曜日となっていますが，これまで毎月末土曜日に継続して実施して

おります。これは変更になったということでしょうか。 

その件につきましては，私の方から御説明いたします。 

ここで皆さんに承認していただき，その後，各団体に，サロンの責任者である私の

方からお願いをするということです。 

と言いますのも，木曜日は渡里市民センターが空いているということと，病院，医

院が木曜休みというところが多いため，高齢者の方が病院に行かずに家にいるとい

う状況が，偶然にも重なっているのです。 

私，個人の意見かもしれませんが，スタッフもいるので，その辺りもよく話し合いを

していただいて，スタッフが動けるような状態を考えていただいた方が。 

それも，もちろん考慮した上で。 

サロンだけの話をして申し訳ありませんが，サロンの中身を少しお話いたします

と，毎回２０～３０名程度しか参加者もいないので，食事会などのイベント以外は，ス

タッフもこれまでの人数は必要ないのではないか，もっと人数を少なくしても充分対

応できるのではないかとも考えておりますので，皆さんとももちろんお話合いはいたし

ますので。 

はい，ぜひお願いいたします。現在は，女性会４名，民生委員４名という形ですの

で，相談いただけると非常にありがたいかと思います。 

サロンについては，以上とさせていただきます。 

あともう１件よろしいでしょうか。本日，水戸市一斉防災訓練がありますが，私も何

度か市民センターで防災訓練に参加させていただいて，毎回とても勉強になり，気

付くことがとても多いです。 

特に私たち民生委員は，水戸市から災害時の要支援名簿というものを預かって

おり，それが今後どのように活用されていくのかわかりませんが，３．１１のような災害

時や先日の大雪のような時に，自分たちがどのように動いたら良いのかということを
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常に頭に入れておいた方が，いざという時に動きやすいのではないかと思っておりま

して，市民センターで防災訓練等がある時には，町内会長や民生委員を，団体の

中で５名とかではなく全員という規模で参加させていただきたいと考えております。 

民生委員１９名中７名が新人という現状もあり，どういう動きをしたら良いのか悩む

という声も度々ございますので，そういった訓練の際にはお声掛けいただき，顔見知

りになっておくことや，いざというときの連携プレーのようなことができたら大変役立つ

でしょうし，ありがたいと，毎回ひしひしと感じております。 

市民センターといたしましては，年２回，消防訓練を行うことになっており，その内

の１回は，定期講座の代表者さんにお集まりいただいた際に，水消火器で訓練をし

たりするので，それを民生委員の協議会の時と併せて行うということも可能です。 

市民センターだけの火災ということではなく，３．１１のような時に，市民センターに

はこのような防災備品が揃っているとか，このような感じで避難所になるとか，水はこ

のように備えてあるなどということが，大部分の方には知られていないと思いますし，

特に民生委員はファイリングされた名簿があるので，自分の担当のところの，支援を

要請している方に何をしてあげられるのかがわからないので，地域の中でつながりが

できていれば，いざという時には，ここの町内会長さんに連絡をとるとか，隣の人に

声をかけるなどということができてくるのではないかと思います。 

いつどこでどのようなことになるのかわからないので，可能であれば，５名などと区

切らずに，こういう訓練を行いますので参加してくださいというように声をかけていた

だくと，非常に勉強になると思います。 

住民の会といたしましても，防災に関して，今までとは全然違う形で始まったので

すが，住民の会の役員の方たちも，まだ何もできない，わからないという状態ですの

で，そこから始まり，今回規約改正される中で，防災部のようなものを新しくつくりた

いという話が出ております。 

民生委員の皆さんが資料を持っているのは重々承知で，一番大変だと思ってい

るのですが，それをどこまで活かすかがこれからの課題になってくるので，一度きりの

防災訓練ではなく，365 日 24 時間かかわってくることで，いつ何が起こるかわからな

いので，そういった部会をつくり，常時，その防災部が何かしらの活動をして，徐々

にですが，皆さんとうまく連携していければ良いのではないかと思います。 

子どもの安全を守るのも当然ですが，それと同等以上に，お年寄りがたくさんいら

っしゃるので，まずその小さい子とお年寄りを把握してどうにかしていかないと，と考

えております。 

ありがとうございます。継続して連携していけるよう，よろしくお願いいたします。 

市民センターは，災害時の避難所など中心となってやっていくことになるので，い

ざそういうことになった時にどうしたらよいのか不安で仕方ないので，よろしくお願い

いたします。自分が民生委員だから強く感じるのかもしれませんが，特に必要性を

感じております。 

渡里住民の会でも，防災対策会という組織があるのですが，今まではあまり活動

してこなかったので，そういう要望のようです。 
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市民センターで年 2回行っている消防訓練は，センターの職員さんが中心で行っ

ているのですか。 

はい。市民センターの，施設としての最低限の訓練です。 

利用者も含めてということですか。 

はい。どの団体と一緒でも大丈夫ですし，職員のみで水消火器の訓練を行う場

合もあります。 

ここで，定期講座募集案内チラシについて，事務局よりお願いいたします。 

協議事項（３）その他について，定期講座募集案内チラシに基づき説明。 

ただ今の御説明に，御意見や御質問がありましたら，お願いします。 

定期講座受講生募集とありますが，対象年齢は何歳くらいですか。 

対象年齢につきましては，特段，規定がない限りは設定しておりません。 

そうしますと，時間帯の大部分を日中が占めていますよね。 

働いている人達の中にも，実は受講したいのだけれど昼間はできないとか，私は

小さい頃に書道を習っていましたが，今，小学生でも字が上手に書けない子がかな

り多いと思いますので，例えば書道教室なども，夕方や夜の講座があれば参加人

数などを増やすこともでき，時間帯を少しずらすことにより，子どもたちや地域の働い

ている方が，少しでも参加できる活動になるのではないでしょうか。 

今のままですと，受講したくてもなかなかできない状況なのではないかと思いま

す。そして，このようなことをしているということすら，地域の働いている方たちは，わ

かっていないと思います。回覧版等でお知らせしているのかもしれませんが，ほとん

ど目を通していないような状態なので，例えば学校を通じて，こういうことをしている，

などということを積極的に通知するのも良いのではないかと思います。 

ここで，定期講座募集案内チラシについて，事務局よりお願いいたします。 

協議事項（１）について，定期講座募集案内チラシに基づき説明。 

ただ今の御説明に，御意見や御質問がありましたら，お願いします。 

今回のチラシは，非常にわかりやすく，良くできていますね。昨年度のものと比べ

て，文字などが大きくなったのがわかります。 

ただ，チラシの配布というのが，町内会に加入していない世帯には配布しておりま

せんので，約 2,850 件にしか配布されていないので，市民センターに来てチラシをも

らうとか，たまたま仲間に聞くとかでないと媒体が通じないんですよね。 

そして，渡里は３２学区の中で，町内会加入率が一番下なのです。茨大生がたく

さんいるというのも一因ですが，堀原地区にも茨大生が相当数いるのですが，堀原

の町内会加入率は４０何％と，他の地区と変わりない位高いのです。渡里は２０何パ

ーセントで，断トツで低いです。 

このチラシは回覧ですか。 

こちらは全戸配布となります。 

体験できたり見学できたりするのはいいですね。 

今回，定期講座ではなくなった２つの講座は，平成 30年度はサークルになるので

しょうか。 
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はい。サークルになります。 

そうなると，自主運営という形で，今までやっていた方たちが移行していくというこ

とですか。 

はい。そうです。 

結局，なぜそうなるかということですよね。それが質問なのです。 

なぜ定期講座からサークルになるのか，また，サークルから定期講座になるのかと

いうことを，簡単でいいので，事務局から御説明お願いします。 

はい。例えば，講座の代表者が，事情があって講師の先生となり，代表者会議等

の出席にも講師が出てくることが増えてしまい，講師と市民センターの２者間でのや

り取りになってきてしまったため，やはり受講者を含めた３者で話し合い等をしないと

ならないという理由で，代表者を新しく選出してほしいというお願いをいたしました。 

 しかし，新しい代表者が見つからないとのことでしたので，今回定期講座から外れ

ることになりました。 

ありがとうございます。こちらのチラシには，そのサークルの案内を載せるのです

か。 

確認したところ，掲載しないでほしいとのことですので，載せておりません。 

自分たちでやるので良いということですかね。 

わかりました。 

骨盤ストレッチは，定期講座としてもサークルとしても両方やるということですか。 

はい。そうです。 

他に御意見がなければ，先に進みます。次に，駐車場のことについて御説明お

願いいたします。 

協議事項（３）その他について，渡里市民センター駐車場配置図に基づき説明。 

ここには，詰めれば７台とめられますね。 

そうですね。同じ団体であれば，７台まとめてとめていただければありがたいです。 

ただ，この通路にはみ出してはいけませんよね。７台とめると，どうしても通路には

み出ますよね。ここは道路ですか。 

学校の敷地の通路です。 

30～40 年前は，歩道として，リアカーをひいて歩いていました。 

この駐車場は，原則というか優先的にあまり邪魔にならないように，職員さんがと

めれば移動がないので，そのような感じでとめていただければ。 

この通路は，実際は歩道として歩いていますよね。ずっとここに住んでいる方は，

ここを歩道として利用しています。 

ですので，市への要望といたしましては，ここを歩道にしていただきたいです。道

路とつなげて，これがなかなかできないらしいですね。あくまでも要望ですが。そうい

う状況です。 

しかし，４台なり５台なり，駐車スペースが増えるということは大変助かりますね。 

ありがとうございます。資料はありませんが，もう 2点程お話しさせていただきます。 

現在，ホールの利用予約が大変取りづらくなってきています。そこで，これまで午
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後は 13 時～17 時，夜間は 18 時～21 時という区切りで部屋貸しをしてまいりました

が，平成 30 年度から，午後の時間帯を 13 時～15 時半，15 時半～17 時の２つに

分けたいと考えております。 

定期講座の利用は，午後の時間帯でとっていても，ほぼ 15 時半で終わりますの

で，その後，夕方から利用したい団体がいた場合には，空いていればもちろん入っ

ていただいて構わないのですが，午後の時間帯に予約を入れている団体に毎回確

認しなければいけませんでしたので，そこの時間を区切り，何も聞かなくても貸し出

せるようにしたいと思っております。 

この区分を分けるのはホールのみで，他の，和室や会議室などのお部屋は今ま

で通りの区切りでやっていこうと思っております。 

ホールは利用者が多いので，少しでも多く利用していただいたほうが良いので，

細かく区分けをして，16時まで使用する場合は 15時半～17時の時間帯もおさえて

もらえば良いだけですので，そういった形で運用しようかと思っております。 

 もう１点ですが，宝くじの補助金の状況を，昨日，市民生活課に行って確認しまし

たが，毎年 3 月末に結果の連絡があるとのことです。 

今回，250 万円分の太鼓を頼んでありますが，その結果がまだ出ていないというこ

とで，新しい太鼓が届いたら，また収納場所や，古いものを処分したり，あまり使用し

ないものをどこかに片づけたりする，という話もしていたので，新しいものがきた時に

どれ位の量になるかはわかりませんので，またお知恵を拝借しなければならないかな

と思っておりますが，補助金はそのような形で，年度末までかかるとのことでした。 

私の方から最後によろしいでしょうか。 

お客様が窓口に来ますが，１時間待ちとか１時間半待ちということがありますが，

そのことについて対策などはできませんか。 

以前にもお話があったため調べましたが，市民センターに端末を置くこともできま

せんし，電送窓口で本庁に送るため，その方法は変えられないとのことです。 

嘱託さんの感覚として，窓口の支払いが減っているというような感想もあり，証明

書もコンビニでもできるようになったので，コンビニに行っている人も少しずつ増えて

いるのではないかという話にはなりました。 

電送の窓口自体は縮めるつもりはありませんが，コンビニの効果があるのであれ

ば，窓口でも少し周知していこうかと思います。 

コンビニの効果というのは，あまり少ないような気がしますが。コンビニの方が 50円

安くても，面倒だから市民センターに来るとか。 

新庁舎になれば，いろいろと変わってくるとは思いますが，とりあえず，見ています

と，１時間とか２時間位かかって文句を言っている人は結構いますね。 

そうですね。それだけ待つのであれば。 

それでは，他に御意見がなければ，以上で終わりたいと思います。 

本日は貴重な御意見ありがとうございました。本日は 2 回目ということで．今年度

の運営審議会は，以上で終了させていただきます。多くの御意見や御提案ありがと

うございました。来年度もまた市民センターは続きますし，運営審議会も行っていき



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

たいと思っておりますので，引き続き助けていただいて，御協力いただければと思い

ます。 

＿＿会長と，＿＿委員は，３期６年という長きに渡り運営委員を務めていただき，

ありがとうございました。今後も何かありましたら御意見いただけたらと思います。 

本日はありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


